

## Los países americanos copian los aspectos más negativos del proceso cultural europeo: Bayer

Carlos Duayhe y Ricardo Monroy

Oswaldo Bayer vuelve a México después de 19 años. Durante el último lustro ha vivido en Alemania en calidad de exiliado por "razones" del gobierno militar argentino, y entre ellas su libro llamado *La Patagonia rebelde*. En él se habla de uno de los primeros movimientos obreros libertarios del continente en el que murieron masacrados mil 500 trabajadores. "Europa está cada vez más vacía por sus problemas ecológicos y psicológicos — comenta —; ven en nuestro continente una esperanza de las culturas, pero nuestros países parecen estar entusiasmados en repetir el proceso del mundo desarrollado, con todos sus aspectos negativos de sociedades consumistas".

La juventud en Alemania está deseosa de hacer algo, insiste Oswaldo Bayer, pero encuentra los problemas resueltos, encasillados, a excepción de los más importantes: los psicológicos y morales. Por eso, ven en nuestras culturas la salvación.

*La Patagonia rebelde* fue escrita por el autor en cuatro volúmenes, los tres primeros editados en Buenos Aires; el cuarto debió ser publicado en Alemania en 1977. La editorial Nueva Imagen publica una edición en un sólo volumen de la obra del argentino.

Bayer está impresionado de la imitación alarmante de las sociedades de consumo. Al compartir la vida con los europeos, dijo que como ellos volvía con la esperanza de encontrar algo diferente. A pesar de todo, estima que Latinoamérica todavía es distinta.

"Las utopías son realizables si los pueblos quieren: la solidaridad, la democracia de base se puede rescatar aquí. El autoritarismo es uno de los males de la historia y parece que muchos se empeñan en

aprovechar esa experiencia desgarrante".

Los países desarrollados, considera, poco pueden hacer por recobrar la solidaridad y la democracia de base. En Latinoamérica, por fortuna, todavía hay mucho sentido de comunidad, de solidaridad, principalmente en nuestras regiones autóctonas, las cuales no tienen el arraigo de la propiedad. Esa es una gran oportunidad.

Al ver la ciudad de México después de 19 años, Bayer no oculta su sorpresa: "Es grave ver esta ciudad con tantos problemas ecológicos; a ver a dónde llega. Eso también sucede en Sao Paulo". Y su pesimismo radica en que los políticos parecen no comprender esos fenómenos.

Y hay otros factores: "Aho-

ra la novedad es que los países latinoamericanos vendan armas. Brasil lo hace a Libia e Iraq; Argentina a Paquistán; últimamente los diarios alemanes publicaron la noticia de que en México se obtienen divisas por la venta de armas. Eso es lo más irracional y para los países parece ser lo racional, eso no tiene base concreta de tipo económico". La salida para Latinoamérica es seguir la lucha en el esclarecimiento de esos fenómenos, es el deber del intelectual, hay que meterse en la discusión de esos problemas. A su juicio, el intelectual cumple con su deber cuando discute los problemas con el pueblo y eso se refleja en su obra.

"La estética se rige por sus propias normas, pero ello no es obstáculo para que se tome

partido en los problemas. El intelectual debe decir lo que es un crimen.

En Argentina, precisa, los intelectuales han tenido una triste representación en la defensa de la democracia. Ahora que pasó la represión aguda en mi país, Borges y Sábato han levantado sus voces contra la dictadura. Han firmado inquirendo dónde están los desaparecidos, dónde están esos seres humanos. Como muchos, son intelectuales ciegos y sordos que con esa actitud, ahora, no quieren quedar al margen de la historia, porque las generaciones futuras se preguntarán siempre qué hacían esos señores entonces.

"Creo que en 1976 Argentina llegó a la cúspide de la defensa de la democracia como

UNO + UNO

### América Latina

#### MISION LIBERTARIA DE LA OIT

GINEBRA, 10 de noviembre (EFE). — La Organización Internacional del Trabajo (OIT) enviará próximamente dos misiones a Argentina y Uruguay para estudiar la situación de la libertad sindical en esos países, aseguró hoy aquí el director del organismo, Francis Blanchard. El funcionario señaló que la visita responde a las frecuentes denuncias que se hacen respecto a las agresiones contra las organizaciones de trabajadores, por lo que "se buscará la manera de proteger su libertad".

#### INVITA GUATEMALA A PINOCHET